



ACADEMIA DE LAS CIENCIAS
Y LAS ARTES MILITARES

Laudatio del general Miguel Alonso Baquer

Laudatio pronunciada por D. Luis Feliu Bernárdez en el acto en que se nombró académico de honor de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares a D. Miguel Alonso Baquer, el día 4 de junio de 2025.

Sr. Presidente, con la venia.

Autoridades, miembros de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares, señoras y señores, es un placer poder contar con su presencia en este acto solemne, que incluye el nombramiento como académico de honor del general de brigada de Infantería don Miguel Alonso Baquer.

Como presidente de la Sección de Pensamiento y Moral Militar, tengo el honor y el privilegio de haber trasladado a la Junta de Gobierno de la Academia la propuesta de la sección sobre la designación del general e ilustre pensador militar Miguel Alonso Baquer, como académico de Honor, y la satisfacción al conocer la decisión de la Asamblea de esta institución al ratificar su aprobación.

Muy brevemente, ruego me permitan describir el perfil profesional del nuevo académico de honor de esta institución. Primero en su faceta militar. Miguel Alonso Baquer es general de brigada, de Infantería, retirado, diplomado de Estado Mayor por el Ejército de Tierra. En su perfil universitario es Licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad de Zaragoza, Doctor en Historia y en Geografía por la

Universidad Complutense de Madrid y Especialista en Sociología Política por el Instituto de Estudios Políticos de Madrid.

Es decir, acumula en su acervo cultural el conocimiento de ser militar, filósofo, historiador, geógrafo y sociólogo. Nos recuerda, de alguna manera, a aquellos eruditos de la antigua Grecia. Por consiguiente, el saber y conocimiento de esas disciplinas le convierten en un militar humanista, académico y profesor.

Precisamente, su formación académica le han permitido ser profesor de Geografía General en la Universidad Complutense de Madrid; de Sociología Militar en la Escuela de Guerra Naval y también en el Instituto de Estudios Políticos de Madrid; de Historia Militar y de Táctica de Infantería en la Escuela del Estado Mayor del Ejército de Tierra; y profesor de Estrategia y Polemología en el Máster de Seguridad y Defensa de la Universidad Complutense de Madrid y el CESEDEN, de dos años escolares de duración, donde tuve, en 1992, el privilegio de disfrutar de sus clases. Tengo que añadir que mi afición al análisis geopolítico y estratégico se inició precisamente en las clases del general Alonso Baquer.

Como es más frecuente de lo que se pueda creer, en contra de sus deseos, el mando orientó su perfil profesional, desde casi el principio de su carrera, hacia el área de la enseñanza, la investigación, el asesoramiento al mando, el análisis y el pensamiento estratégico, más que al mando de unidades operativas, como hubiera sido su principal deseo.

Viene a colación recordar en este punto el poema de Calderon de la Barca, escrito a mediados del siglo XVII y ejemplo de conducta militar. «Aquí, la más principal hazaña es obedecer, y el modo cómo ha de ser, es ni pedir, ni rehusar», ni pedir, ni rehusar, y efectivamente eso hizo el general Baquer.

Por otro lado, los intentos de distintas Universidades, que hubieran supuesto separarle de la milicia, fueron vanos y rechazados por el general Alonso Baquer. No deseaba dejar de servir como militar. Sin embargo, su perfil académico, su humanismo cristiano y su pensamiento militar, no demasiado en línea con el habitual de la época que le tocó vivir, le hicieron ser un militar fuera de lo común, me atrevería a decir extraordinario. En su último destino, antes de su pase a la situación de retiro en 1997, fue secretario permanente del Instituto Español de Estudios Estratégicos y asesor para estudios históricos del mencionado instituto.

Como prolífico escritor el general Baquer es autor de decenas de libros y ensayos que cubren áreas desde la Estrategia, la Ética, la Sociología Militar y la Historia Militar. Precisamente uno de sus libros más destacables es el titulado *Memorias de un brigadier tolerado*, libro autobiográfico escrito en 2004, donde refleja sus pensamientos a lo largo de décadas de servicio a España, marcando su sentido

crítico y su libertad de pensamiento y criterio, algo que es propio e irrenunciable de cada uno y que no debemos dejar de utilizar, ni permitir que lo intenten silenciar. El general Baquer ha ejercido y sigue ejerciendo con solvencia e independencia de criterio su pensamiento plasmado en sus múltiples escritos.

Entre los libros de los que es autor destacan, en mi opinión, los que responden a tres cuestiones: ¿Dónde reside la morada de la Paz?, ¿A qué denominamos guerra? y ¿En qué consiste la Estrategia? Además, muy significativos son *Estrategia para la Defensa*, *Historia institucional y social de las Fuerzas Armadas de España*, *Fuerzas Armadas y sociedad* y la original y sugerente tesis doctoral titulada *Aportación Militar de la cartografía española en la historia contemporánea (siglo XIX)*. Por otro lado, el general Baquer ha escrito más de un centenar de artículos en prensa escrita y revistas, y más de 75 colaboraciones en obras colectivas.

Entre la multitud de conferencias que ha impartido en universidades, escuelas e institutos universitarios, muy destacable es la que dedicó a lo que pensaban los diputados de la Constitución de Cádiz, llevados de su espíritu jacobino, sobre la guerra, el Ejército y los militares.

En cuanto a la colección editorial de esta Academia, en junio de 2021 terminó de imprimirse el libro escrito por académicos de la sección de pensamiento y moral militar titulado *Semblanza y pensamiento de militares españoles*, que contienen las de veinte militares desde el Marqués de Santa Cruz de Marcenado, a caballo de los siglos XVII y XVIII, hasta el general Alonso Baquer en el siglo XX y XXI.

En el libro se describe la evolución del pensamiento militar español durante más de tres siglos y, en esa evolución, el general Alonso Baquer es uno de los representantes contemporáneos más destacados.

Como editor y coautor del libro he de reconocer que no están todos los pensadores que son, que son muchos más, pero sí creo que son todos los que están. «Elegir es renunciar, para ajustar el volumen del libro». Permítanme decir que algunos echan de menos un pensamiento militar y estratégico español; discrepo de esa afirmación, lo tenemos y muy relevante desde principios del siglo XVIII, más leído y alabado fuera que dentro de nuestras fronteras. Sin embargo, escuelas y academias militares han preferido estudiar a pensadores foráneos antes que a los propios. Creo que de un tiempo a esta parte esta tendencia se está revertiendo.

Por último y no menos importante, el 7 de noviembre del año pasado en atención a los méritos que acumula en su bagaje intelectual, el general Alonso Baquer recibió un homenaje de esta Academia a su trayectoria como «militar, investigador,

pensador, escritor y profesor», durante el cual pudimos disfrutar su alocución a la altura de su erudición y preciso uso del lenguaje.

Con este acto solemne, la Academia cierra los actos de reconocimiento que se iniciaron con la elaboración del capítulo del libro dedicado a su figura, continuaron con el homenaje a su trayectoria y finalizan con el nombramiento como académico de honor de esta Institución. Enhorabuena mi general.

Finalizo así esta brevísima *laudatio* del general Miguel Alonso Baquer

Señor presidente, he dicho. ■

Nota: Las ideas y opiniones contenidas en este documento son de responsabilidad del autor, sin que reflejen, necesariamente, el pensamiento de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares.

© Academia de las Ciencias y las Artes Militares - 2025